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Quatro Barras Pinhais

DIVULGAÇÃO

Máxima 17 graus e mínima
03 graus em Curitiba e RMC.
Na imagem, Quatro Barras.

Na quinta-feira, a passagem
de uma nova frente fria man-
tém o tempo segue instável
nas diversas regiões parana-
enses. Eventos de chuva são
esperados a qualquer mo-
mento do dia, com acumula-
dos que deverão ser significa-
tivos. Há condições favoráveis
também para o desenvolvi-
mento de temporais. Ainda
na quinta-feira, teremos a in-
cursão de uma massa de ar
frio que induz o declínio acen-
tuado das temperaturas.
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O prefeito Loreno Tolardo agradeceu a todos os parceiros e falou da importância
de ajudar o próximo, especialmente em um período de expressiva crise econômica

A Capela Mortuária do Jardim Cláudia está localizada
na Avenida Cotinga nº 2464, no bairro Jardim Cláudia

Famílias do Jardim Menino Deus e Colônia
Maria José são beneficiadas com a primeira

entrega da Campanha do Agasalho

Nova Capela Mortuária de
é entregue à comunidade

DIVULGAÇÃO RICARDO MARAJÓ/SMCS

Adotado por hospital, jardinete
do Campo Comprido é

inaugurado pelo prefeito

Secretaria de Meio
Ambiente realiza mutirão
de limpeza em Piraquara

A YAH apoia ações de Desenvolvimento
Sustentável, no Brasil e no mundo

Prefeito Rafael Greca junto acompanhado do vice-prefeito Eduardo
Pimentel, inaugura Jardinete Luiz Ramina no bairro Campo Comprido
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Prefeitura abre vagas
para Assistente

Social, Professor e
Psicólogo; confira PSS
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Campina Grande do Sul

Secretaria de Ação
Social realiza caminhada
pelo fim da violência

contra a mulher
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Curitiba

Cadastramento para
ingressar no pré

ou 1º ano começa
em 26 de setembro
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Rio Branco do Sul

Departamento de
Cultura convida artistas
locais para Audiências
Públicas sobre as Leis
Paulo Gustavo e LAB2
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Bastidores

Expediente

Ensino integral, "mocós", vereadores mirins

ARQUIVO/CMC

Escola do Legislativo promove curso
sobre avaliação de políticas públicas

Aberta à população, capacitação é dividida
em quatro encontros presenciais

Câmara Municipal de
Curitiba (CMC), por
meio da Escola do Le-

gislativo, promove o curso
"Fundamentos de Desenho e
Avaliação de Políticas Públicas".
A iniciativa é voltada a parla-
mentares, assessores, gestores
públicos e estudantes univer-
sitários. Dividida em quatro
partes, a capacitação começou
na semana passada, no dia 12,
com direito à certificação dos
participantes. O próximo en-
contro é nesta sexta-feira (19),
às 9h30, no Palácio Rio Branco.

O curso é ministrado pelo
pró-reitor de Administração da
UFPR (Universidade Federal
do Paraná) e coordenador do
Laboratório de Práticas Legis-
lativas (LPLegis) da instituição,
Marco Cavalieri. Ele é gradua-
do em Ciências Econômicas
pela UFPR e doutor em Eco-
nomia pelo Centro de Desen-
volvimento e Planejamento
Regional (Cedeplar) da Facul-
dade de Ciências Econômicas
(Face) da UFMG (Universida-
de Federal de Minas Gerais).
Também foi economista con-
cursado do TJ-PR (Tribunal de
Justiça do Paraná) e professor
da Pontifícia Universidade Ca-
tólica do Paraná e da Universi-
dade Estadual de Ponta Gros-
sa.  Na última sexta (12), Cava-
lieri conduziu a primeira parte
da capacitação, com o tema "O
ciclo das políticas públicas e
suas fases". As próximas etapas
do curso serão nos dias 19 e
26 de agosto e 2 de setembro,

com os respectivos tópicos:
"fase de implementação da po-
lítica pública e sua importância";
"fase de avaliação de políticas:
importância capital; avaliação de
insumos, produtos, processos
e impactos"; "fase de avaliação:
técnicas modernas de avaliação
de impacto; exemplos de resul-
tados".

Todos os encontros são
presenciais, a partir das 9h30,
no Palácio Rio Branco. Para ter
direito à certificação, o partici-
pante deve comparecer em
75% da atividade (ou seja, em
pelo menos 3 módulos). As ins-
crições são gratuitas e podem
ser feitas na página da Escola
do Legislativo.

RESTRIÇÕES ELEITORAIS
Em respeito à legislação elei-

toral, a comunicação instituci-
onal da CMC será controlada
editorialmente até o dia 2 de
outubro. Nesse período, não

serão divulgadas informações
que possam caracterizar uso
promocional de candidato, fo-
tografias individuais dos parla-
mentares e declarações relaci-
onadas a partidos políticos, en-
tre outros cuidados. As refe-
rências nominais serão reduzi-
das ao mínimo razoável, de for-
ma a evitar somente a desca-
racterização do debate legisla-
tivo. Ainda que a Câmara de
Curitiba já respeite o princípio
constitucional da impessoalida-
de, há dez anos, na sua divulga-
ção do Poder Legislativo, publi-
cando somente as notícias dos
fatos com vínculo institucional
e com interesse público, esses
cuidados são redobrados du-
rante o período eleitoral. A co-
bertura jornalística dos atos do
Legislativo será mantida, sem
interrupção dos serviços de
utilidade pública e de transpa-
rência pública, porém com con-
dicionantes.
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O curso começou na semana passada. O pró-reitor de Administração
da UFPR, Marco Cavalieri, é o responsável pelas aulas

O anúncio do prefeito Rafael Greca sobre a educação inte-
gral, feito em 1º de agosto na CMC, foi comentado na sessão
plenária de hoje. Na ocasião, o gestor informou que até 2024 as
185 escolas municipais atenderão integralmente os alunos. O
cumprimento da meta, no entanto, foi questionado. "Como o
prefeito vai fazer? [...] Tenho uma dúvida muito grande, especial-
mente após a aprovação da nova Lei do Fundeb que tornou
complicadíssimo, do ponto de vista legal, fazer parcerias com a
iniciativa privada, o que seria uma solução rápida para atender
este problema", disse Amália Tortato (Novo). Em resposta, Mau-
ro Ignácio (União) afirmou que "faltam poucas escolas para
[migrar] para o regime integral", disse que sabe da complexida-
de e pediu que o tema seja pautado na Comissão de Educação
da CMC, da qual a vereadora é vice-presidente.

Assembleia Legislativa cria Comissão
para adequar Portal da Transparência
à Lei Geral de Proteção de Dados (LGPD)

A Comissão Executiva da Assembleia Legislativa do Paraná
publicou um Ato criando uma Comissão Permanente de Prote-
ção de Dados Pessoais (CPPD) para adequar dados comparti-
lhados no Portal da Transparência à Lei 13709/2018, Lei Geral
de Proteção de Dados (LGPD). O objetivo, de acordo com o
texto, é "estabelecer uma política de privacidade adequada aos
novos desafios propostos pela LGPD em consonância ao pro-
posto na Lei de Acesso à Informação (LAI)". O grupo tem um
prazo de 90 dias para apresentar um relatório com as suges-
tões para adequação à legislação.

CCJ admite Dia da Erva-Mate
em Calendário Oficial do Município

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) acatou, em reu-
nião híbrida nesta terça-feira (16), projeto de lei que inclui, no
Calendário Oficial do Município, o Dia da Erva-Mate. A ser ce-
lebrada anualmente em 24 de abril, a data já é comemorada
por lei estadual, uma vez que o Paraná é o maior produtor de
mate no Brasil. A capital paranaense, por exemplo, foi uma cida-
de que prosperou a partir da produção e venda da erva-mate,
no século XIX. A proposta vai agora para a análise da Comissão
de Saúde, Bem-Estar Social e Esporte.

Projeto que autoriza Governo contratar
operação de crédito de R$ 1,4 bilhão é
aprovado na CCJ

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Assembleia
Legislativa do Paraná aprovou nesta terça-feira (16) o parecer
favorável ao projeto de lei 396/2022, de autoria do Poder Exe-
cutivo, que autoriza o Governo a contratar operação de crédi-
to com instituições financeiras públicas e/ou privadas, com ga-
rantia da União, até o valor de R$ 1,4 bilhão. Os recursos serão
utilizados para financiamento parcial de programas de Gover-
no na área de infraestrutura. A proposta tramita em regime de
urgência.

18 de Agosto
Dia da Revolução Cultural; Dia do Estagiário; Dia Mundial

da Libertação Humana; Dia de Santa Helena.
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Quatro Barras

Prefeitura abre vagas para Assistente
Social, Professor e Psicólogo; confira PSS

Inscrições seguem abertas até o dia 26 de agosto. Remunerações variam de R$ 1.914,36 a R$ 4.300,43
P
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Acesse diretamente o link: PSS - SMDSF 2022

Prefeitura Municipal
de Quatro Barras
abriu um novo Proces-

so Seletivo Simplificado (PSS)
para a contratação temporária
de assistentes sociais, profes-
sores e psicólogos.

Os contratos têm validade
por seis meses, mas podem ser
prorrogados por até dois anos.

Para a vaga de assistente
social, a remuneração é de R$
4.300,43, com carga horária de
30 horas semanais. Professores
terão rendimentos de R$
1.914,36, com jornada de 20
horas; e psicólogos terão remu-
neração de R$ 4.300,43 para
40 horas semanais.

INSCRIÇÕES
Os candidatos interessados

deverão apresentar currículo
e prova de títulos diretamen-
te na Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Social
e Família (SMDSF), situada à
Avenida Dom Pedro II, nº
116, na área central de Quatro
Barras.

A entrega dos documentos
pode ser feita de segunda a
sexta-feira, das 8h30 às 11h30
e das 14h às 17h.

O período de inscrições fi-
naliza no dia 26 de agosto. Não
há taxa de inscrição.

Mais informações e acesso
ao edital completo podem ser
obtidos no site da Prefeitura
Municipal de Quatro Barras, no
menu principal 'Cidadão', no
item 'PSS Desenvolvimento
Social 2022'.

Encerra no dia 24 de agosto prazo para inscrições
e pagamento do concurso da Prefeitura de Pinhais

Para participar da seleção, o interessado deverá fazer a sua inscrição
seguindo as orientações dos respectivos editais e do sistema disponibilizado
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O concurso é acessível a todo cidadão que preencher os requisitos exigidos para cada modalidade

A Prefeitura de Pinhais se-
gue com as inscrições abertas
para o Concurso Público nº
003/2022 até o dia 24 de agos-
to, próxima quarta-feira.  Até
este dia, os candidatos interes-
sados podem se inscrever e
efetuar o pagamento da taxa
de inscrição. Segundo a Secre-
taria de Administração (Semad),
além de aumentar o período
das inscrições e de pagamento,
foi ampliado o número de va-
gas para o cargo de Assistente
Administrativo. São 51 contra-
tações previstas de novos ser-
vidores em regime estatutário,
conforme o edital divulgado no
site da Prefeitura, com taxas a
partir de R$ 60,00, havendo a
possibilidade de isenção desse
valor.

O certame recebe candida-
tos para diversos cargos, de
nível fundamental incompleto,

fundamental completo, médio,
técnico e superior. Os salários
começam em R$ 2.203,15 e

vão até R$ 8.030,20. O cargo
de Assistente Administrativo
teve número de vagas amplia-

das para 11 (ampla concorrên-
cia) e 2 vagas para pessoas com
deficiência.

O concurso é acessível a
todo cidadão que preencher
os requisitos exigidos para
cada modalidade. Para partici-
par da seleção, o interessado
deverá fazer a sua inscrição
seguindo as orientações dos
respectivos editais e do siste-
ma disponibilizado. Não serão
fornecidas, por telefone ou e-
mail, informações a respeito de
datas, locais e horários de rea-
lização das provas e demais
eventos. O candidato deverá
observar, rigorosamente, as for-
mas de divulgação estabeleci-
das nos editais e as demais pu-
blicações no endereço eletrô-
nico www.institutoaocp.org.br.
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Quatro Barras

Famílias do Jardim Menino Deus e Colônia Maria José são
beneficiadas com a primeira entrega da Campanha do Agasalho

União a favor do próximo: Prefeitura, empresas e voluntários se mobilizam para levar doações à comunidade
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Campanha do Agasalho
2022, realizada pela
Secretaria de Desen-

volvimento Social e Família,
mobilizou empresas, comércio
e voluntários, arrecadando ali-
mentos, roupas, calçados, col-
chões, produtos de limpeza e
cobertores. Toda esta ação a
favor do próximo já começou
a dar frutos. No último sábado
(13), equipes do Centro de
Referência de Assistência So-
cial (CRAS), em uma ação con-
junta com o Grupo de Moto-
ciclistas 'Insanos Brasil', realiza-
ram a primeira entrega de doa-
ções a famílias do Jardim Meni-
no Deus e da Colônia Maria
José.

Foram distribuídas 20 ces-
tas básicas, 16 colchões e 15
cobertores, além de centenas
de peças de roupas, calçados e
produtos de limpeza e higiene
pessoal. O ponto de concen-
tração de distribuição dos
itens foi a Praça Marcos Tama-
nini, no Jardim Menino Deus
(Praça CEU), onde além de re-
ceber as doações, as famílias
também puderam atualizar in-
formações, reportar demandas
de auxílio social, entre outras
questões. Muitas delas, após
receber os produtos, foram

O prefeito Loreno Tolardo agradeceu a todos os parceiros e falou da importância
de ajudar o próximo, especialmente em um período de expressiva crise econômica

nograma de distribuição. No
último sábado, 60 motociclistas
participaram da ação de entre-
ga. Também houveram contri-
buições da Penitenciária Femi-
nina, do Complexo Médico
Penal, que doou colchões; da
Câmara Municipal de Quatro
Barras; além de toda a atuação
e organização realizada pela
Prefeitura, por meio da Secre-
taria Desenvolvimento Social e
Família. As próximas etapas da
campanha devem ocorrer nos
meses de setembro e outubro.

O prefeito Loreno Tolardo
agradeceu a todos os parcei-
ros e falou da importância de
ajudar o próximo, especialmen-
te em um período de expres-
siva crise econômica. "Quero
agradecer todas as empresas,
voluntários, comerciantes, en-
fim, todas as pessoas que con-
tribuíram para a campanha. A
crise econômica afetou muitas
famílias do nosso município, o
que torna esta ação ainda mais
prioritária. Em outra ponta, es-
tamos trabalhando muito para
retomar a geração de empre-
gos e oferecer novas oportu-
nidades de trabalho e renda
para que as famílias restabele-
çam sua autonomia", disse o
prefeito.

encaminhadas para atendimen-
to no CRAS da Praça CEU.

"Esta é a primeira entrega de
outras que virão na sequência.
Toda a arrecadação da campa-
nha será dividida por regiões,
sempre com foco nas famílias
que mais precisam. Regiões
como a Borda do Campo, área
rural e sede também serão
contempladas nas próximas
etapas", disse a secretária de
Desenvolvimento Social e Fa-

mília, Ieda Tolardo. "Só temos a
agradecer a todos os parceiros,
cujas contribuições foram es-
senciais para o sucesso da cam-
panha. Este é um trabalho que
só se realiza quando todos dão
as mãos", destacou Ieda, que
também participou da ação de
entrega.

PARCERIAS
A Campanha do Agasalho

2022 "Bondade nunca é de-

Secretaria de Meio Ambiente realiza mutirão de limpeza em Piraquara
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A YAH apoia ações de Desenvolvimento Sustentável, no Brasil e no mundo

A Prefeitura, por meio da
Secretaria Municipal de Meio
Ambiente, com apoio da Secre-
taria Municipal de Infraestru-
tura, realizou no último sába-
do, 13 de agosto, um mutirão
de limpeza no Condomínio Vis-
ta da Serra.

A iniciativa, realizada por 30
voluntários do grupo Youth
Action Hub (YAH), com apoio
da Associação de Moradores
do bairro Vista da Serra, pro-
moveu uma ação de limpeza na
comunidade e conscientização
dos moradores quanto ao des-
carte correto de resíduos.

O Youth Action Hub é uma
iniciativa global presente em

mais de 37 países ligados às
Nações Unidas (UNCTAD). A
YAH apoia ações de Desenvol-
vimento Sustentável, no Brasil
e no mundo, por meio do pro-
tagonismo jovem. No Brasil,
desde 2019, o projeto busca
fomentar a sustentabilidade na
juventude brasileira por meio
da conscientização sobre a
"Agenda 2030", tendo impac-
tado direta e indiretamente, até
então, mais de 15 mil pessoas.

Os moradores do local fo-
ram avisados previamente so-
bre a ação e os materiais cole-
tados foram retirados durante
o dia e transportados até o lo-
cal adequado.

mais" contou com vários cola-
boradores. As empresas Zival-
plast, Viação Castelo Branco, RS
Imobiliária, Posto Túlio, Motor
Jan, Sesc, ARP Transportes, Iso-
electric, Faurecia, entre outras,
contribuíram com doações.
Outro parceiro de peso foi o
Grupo de Motociclistas 'Insa-
nos Brasil', que além de doar
alimentos e produtos para a
campanha, também se prontifi-
cou a auxiliar em todo o cro-
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m primeira votação
unânime, durante a ses-
são plenária desta

quarta-feira (17), a Câmara
Municipal de Curitiba (CMC)
apoiou o reconhecimento da
Associação Capão Raso FC
com a declaração de utilidade
pública municipal. Conforme a
prestação de contas, a organi-
zação sem fins lucrativos de-
senvolve ações na área do es-
porte, com escolinha de fute-
bol para crianças em situação
de vulnerabilidade, além de cur-
sos de formação profissional e
campanhas solidárias.

Aprovado por 31 votos
positivos, o projeto de lei re-
torna à pauta, na próxima se-
mana, para a confirmação em
plenário. A utilidade pública é
regulamentada pela lei comple-
mentar municipal 117/2020.  A
declaração concedida pelo Le-
gislativo é necessária, por
exemplo, para que as organiza-
ções sociais (OSs) possam fir-
mar convênios com o poder
público e receber emendas.

No debate da proposição,
os vereadores destacaram o
papel do esporte para a forma-
ção das crianças e adolescen-
tes. Também lembraram da im-
portância da declaração de uti-
lidade pública para as organi-
zações sem fins lucrativos. "O
[União] Capão Raso está se
reinventando, não só como um
clube de futebol, mas como
uma entidade que cuida tam-
bém de crianças", disse o au-
tor do projeto, Sabino Picolo
(União). "Eu acho que o Muni-
cípio de Curitiba tem que pro-
porcionar mais ações junto ao
futebol amador, no sentido de
dar condições para que eles

Na discussão de utilidade pública,
CMC reconhece esporte amador

União Capão Raso receberá a declaração em reconhecimento às ações sociais
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façam um bom trabalho", defen-
deu. "Essa isenção do IPTU é
exatamente pelo trabalho que
os clubes fazem. Eles têm esse
compromisso de fazer a inte-
gração com a comunidade."

"Precisamos sim, cada vez
mais, aproximar o Município de
Curitiba dos clubes amadores
através de ações sociais, por-
que o esporte é transforma-
dor", apoiou Alexandre Lepre-
vost (Solidariedade). Osias
Moraes (Republicanos), na
mesma linha, ressaltou a "im-
portância social" de organiza-
ções como o União Capão
Raso. "O que acontece no fu-
tebol amador? Eles são abne-
gados", opinou Mauro Bobato
(Pode). Leônidas Dias (Solida-
riedade), por sua vez, lembrou
que os vereadores podem alo-
car cotas das emendas parla-
mentares às diferentes iniciati-
vas desenvolvidas pelo espor-
te amador de Curitiba.

Tico Kuzma (Pros) frisou o
trabalho da atual diretoria, "bus-
cando que o Capão Raso seja
destaque não só no esporte,
mas na contrapartida social". "A
gente sabe que tem muitas
ações sociais envolvidas nesses
clubes, que fazem a diferença
na vida de muitas pessoas", elo-
giou João da 5 Irmãos (União).
"O Capão Raso tem uma his-
tória de quase 70 anos, de gran-
de desempenho no esporte
amador e também nas ações
sociais, demonstrando que vai
além das quatro linhas", obser-
vou Nori Seto (PP).

Tanto Sidnei Toaldo (Patri-
ota), presidente da Sociedade
Opeária Beneficente Iguaçu,
sediada em Santa Felicidade,
quanto o jornalista esportivo
Marcelo Fachinello (PSC) des-
tacaram o papel dos clubes
amadores para a inserção da
juventude curitibana. Tito Ze-
glin (PDT) lembrou da história

do clube e destacou as ações
sociais promovidas pelo União
Capão Raso, citando uma curi-
osidade: o clube, na verdade, fica
no bairro Novo Mundo.

Acompanharam a votação,
pela diretoria do União Capão
Raso, Ubaldo Paulini Junior, pre-
sidente, Adriano Oliveira, Car-
los Félix, Dirceu dos Santos (o
Tisiu), Jorge Moraes e Juarez
Mocelin.

SERVIDORES PÚBLICOS
Também teve aval do plená-

rio, em primeiro turno, o pro-
jeto de resolução com os indi-
cados pelos vereadores à pró-
xima edição do Prêmio Servi-
dor Público Padrão. A propo-
sição teve 30 votos positivos,
além de 1 abstenção, e também
retorna à pauta, na próxima
semana, para a análise final.

A iniciativa é assinada pela
Comissão de Educação, Cultu-
ra e Turismo, responsável por

analisar cada uma das indica-
ções a honrarias e reuni-las em
projeto de decreto legislativo.
O Servidor Público Padrão e
demais prêmios concedidos
pelo Legislativo de Curitiba são
regulamentados pela lei com-
plementar lei complementar
109/2018. As sessões plenári-
as começam às 9 horas e têm
transmissão ao vivo pelos ca-
nais da Câmara de Curitiba no
YouTube, no Facebook e no
Twitter.

RESTRIÇÕES ELEITORAIS
Em respeito à legislação elei-

toral, a comunicação instituci-
onal da CMC será controlada
editorialmente até o dia 2 de
outubro. Nesse período, não
serão divulgadas informações
que possam caracterizar uso
promocional de candidato, fo-
tografias individuais dos parla-
mentares e declarações relaci-
onadas a partidos políticos, en-
tre outros cuidados. As refe-
rências nominais serão reduzi-
das ao mínimo razoável, de for-
ma a evitar somente a desca-
racterização do debate legisla-
tivo.

Ainda que a Câmara de
Curitiba já respeite o princípio
constitucional da impessoalida-
de, há dez anos, na sua divulga-
ção do Poder Legislativo, publi-
cando somente as notícias dos
fatos com vínculo institucional
e com interesse público, esses
cuidados são redobrados du-
rante o período eleitoral. A co-
bertura jornalística dos atos do
Legislativo será mantida, sem
interrupção dos serviços de
utilidade pública e de transpa-
rência pública, porém com con-
dicionantes.

A diretoria da associação acompanhou a sessão plenária
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Segue para sanção projeto que altera distribuição
do IPM a partir de resultados da Educação
O projeto de lei complementar 6/2022 foi aprovado em 3º turno e em redação

final em duas sessões ordinárias realizadas nesta terça-feira (16)
s deputados estaduais aprova-
ram nesta terça-feira (16), na
Assembleia Legislativa do Para-

ná, o projeto de lei complementar 6/
2022 que fixa indicadores para apura-
ção do Índice de Participação dos Mu-
nicípios (IPM) na cota-parte do ICMS.
O texto avançou em terceiro turno e
em redação final em duas sessões ple-
nárias, sendo uma ordinária do dia e
outra, também ordinária, antecipada de
quarta-feira (17). Agora, o texto segue
para sanção, ou veto, do Governo do
Estado.

Segundo a matéria, a alteração pre-
tende reduzir o peso do critério do
Valor Adicionado (VA) de 75% para 65%
a fim de permitir a inserção do critério
"Educação", com peso mínimo de 10%.
Cabe à norma estadual regulamentar os
"indicadores de melhoria nos resulta-
dos de aprendizagem e de aumento da
equidade, considerado o nível socioe-
conômico dos educandos".

Pelo critério atual, os municípios têm
direito a 75% da arrecadação sobre as
operações realizadas em seu território,
pertinentes à circulação de mercadori-
as e à prestação de serviços. Já os ou-
tros 25% são repassados aos municípi-
os por critérios definidos na legislação
estadual.

Com a mudança proposta, os muni-
cípios passam a ter direito a 65% da
arrecadação sobre as operações reali-
zadas em seu território.

Dos 35% ressaltantes, 10% precisam
ser distribuídos com base em indica-
dores de melhoria dos resultados de
aprendizagem e de aumento da equida-
de, considerando o nível socioeconô-
mico dos alunos.

O texto ainda prevê áreas de reser-
vas indígenas como unidade de conser-
vação e exclui limitações do ICMS Eco-
lógico, propondo que os municípios
contemplados pela proposta com o cri-
tério de mananciais são aqueles que
abrigam em seu território bacias hidro-
gráficas e mananciais de abastecimento
público para municípios vizinhos e as
que abrigam áreas de mananciais reco-
nhecidas por decreto estadual.

O projeto também determina que
os percentuais relativos a cada municí-
pio serão anualmente calculados pela
entidade responsável pelo gerencia-
mento dos recursos hídricos e meio
ambiente.

O IPM é a parcela sobre o ICMS
arrecadado pelo Estado sobre o qual
cada município tem direito. Já o ICMS é
o principal imposto de competência
estadual.
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Agora, o texto segue para sanção, ou veto, do Governo do Estado

SEAM
Avançou em terceira discussão o

projeto de lei 816/2019, que institui o
Selo Empresa Amiga da Mulher (SEAM).
A proposta visa reconhecer empresas
que adotam práticas organizacionais de
equilíbrio entre trabalho, família e valo-
rização da mulher.

O Selo tem como objetivo sensibili-
zar as empresas sobre os impactos ne-
gativos da ausência de práticas organi-
zacionais de equilíbrio entre trabalho e
família, tais como a queda na produtivi-
dade; o impacto na competitividade; a
diminuição da qualidade de vida dos fun-
cionários e de suas famílias; e o impacto
no desenvolvimento social e econômi-
co do país.

A matéria pretende premiar práti-
cas como a manutenção de creches nas
empresas; a permissão de redução de
jornada às lactantes, além da já prevista
em lei; o acompanhamento psíquico-
social oferecido aos funcionários, em es-
pecial às mulheres; e o auxílio da em-
presa para resoluções de problemas
domésticos.

ASSÉDIO INSTITUCIONAL
Também passou em terceiro turno

o projeto de lei 16/2022, que institui
no âmbito do Estado do Paraná, o "Dia
de Combate ao Assédio Institucional
contra Mulheres", a ser comemorado
no dia 24 de junho. O objetivo da pro-
posta é conscientizar, prevenir e com-
bater todos os tipos de assédio, sejam
eles de natureza moral ou sexual, co-
metidos contra mulheres no ambiente
de trabalho de Instituições Públicas do
Estado.

De acordo com o texto, as institui-
ções públicas poderão promover cam-
panhas educativas de prevenção de as-
sédio contra mulheres, como a realiza-
ção de palestras, seminários, rodas de

conversa, confecção de cartilhas, visan-
do conscientizar a população sobre a
importância do ambiente de trabalho
saudável para todas as mulheres; e esti-
mular à realização de denúncias por
parte das vítimas, entre outras ações.

ALTERAÇÃO
O projeto de lei 150/2022, que pro-

move o ajuste de limites intermunici-
pais no território do município de San-
ta Maria do Oeste, foi aprovado em pri-
meira discussão e em segunda discus-
sões nas sessões realizadas nesta ter-
ça-feira. O texto altera a Lei nº 9.320/
1990, que cria o Município de Santa
Maria do Oeste, desmembrado do Mu-
nicípio de Pitanga e divisas que especi-
fica, e a Lei nº 11.176/1995, que cria o
Município de Boa Ventura de São Ro-
que. O objetivo do projeto é corrigir
distorções geopolíticas de modo a as-
segurar direitos fundamentais à popu-
lação daquela localidade.

TJ-PR
Os parlamentares aprovaram em

primeira e em segunda votações o pro-
jeto de lei 362/2022, de autoria do Tri-
bunal de Justiça, que cria o Foro Regio-
nal de Quatro Barras na comarca da
Região Metropolitana de Curitiba, trans-
forma o cargo de juiz de direito do jui-
zado especial de Bocaiuva do Sul, trans-
forma e cria cargos de servidores e al-
tera a lei n° 14.277/2003, referente ao
Código de Organização e Divisão Judi-
ciarias.

De acordo com o projeto, a criação
do Foro Regional de Quatro Barras in-
tegrará a Comarca da Região Metropo-
litana de Curitiba, por meio de Juízo
Único. A mudança decorre do desmem-
bramento do Foro Regional de Campi-
na Grande do Sul e da transformação
de um cargo vago de Juiz do Juizado

Especial Cível e Criminal da Comarca
de Bocaiúva do Sul. Com a dispensa de
votação da redação final aprovada, a
matéria agora segue para sanção, ou
veto, do Executivo.

PODOLOGIA
Durante a sessão plenária antecipa-

da os deputados aprovaram em primeira
discussão o projeto de lei 523/2020,
que trata do reconhecimento do exer-
cício da atividade de podologia no Es-
tado do Paraná. De acordo com o tex-
to, a atividade será exercida por profis-
sional devidamente habilitado, denomi-
nado "Podólogo", conforme definição
estabelecida pela Resolução nº 204 de
17/03/2009 da Secretaria de Estado da
Saúde. "É o reconhecimento dos pro-
fissionais que atuam na melhora dos pés
das pessoas que necessitam de trata-
mentos, principalmente os diabéticos e
portadores de podopatias", diz a justifi-
cativa da proposição.

HOMENAGENS E ROTAS
Foram aprovadas em primeiro e em

segundo turnos os projetos de lei 350/
2021, que denomina Ponte Alevir Be-
nedetti, localizada na Rodovia PR-218,
no município de Amaporã; 26/2022, que
denomina de Prefeito Norberto Goe-
dert o trevo que liga a PR-281 à PR-
471, em Nova Esperança do Sudoeste;
96/2022, que denomina João Paulo II o
trecho da PR-497 que liga os municípi-
os de São Miguel de Iguaçu e Missal; e
113/2022, que denomina Nelson Dari-
va a passarela localizada na PR-151, no
Município de Carambeí.

Os projetos de lei 77/2022, que de-
nomina de "Rota Cerro do Leão" o tre-
cho situado entre os Municípios de Irati,
Inácio Martins e o Distrito de Guará,
em Guarapuava; e 311/2022, que decla-
ra como Rota Turística o "Caminhos de
Peabiru" no Estado do Paraná, avança-
ram igualmente em primeira e em se-
gunda votações.

Com as dispensas de votação da re-
dação final aprovadas, todas as matérias
acima seguem agora para sanção, ou veto,
do Executivo.

CALENDÁRIO E TÍTULO
Por fim, os projetos de lei 374/2021,

que institui a Semana Estadual de Cons-
cientização e Prevenção de Acidentes
ao Ciclista foi aprovado em segunda
discussão; e 91/2022, que concede o
título de Utilidade Pública à Sociedade
de Assistência aos Necessitados - Lar
dos Idosos Perseverança, de Paranaguá,
foi aprovado em primeiro turno.



88888 18 DE AGOSTO DE 2022 | ANO XXX • Nº 3826 GERAL

Nova Capela Mortuária de
Pinhais é entregue à comunidade
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A Capela Mortuária do Jardim Cláudia está localizada na Avenida Cotinga nº 2464, no bairro Jardim Cláudia

Prefeitura de Pinhais
realizou a entrega da
nova capela mortuária

do município, localizada no bair-
ro Jardim Cláudia, denominada
Helena do Rocio Melo de Sam-
paio, por meio da lei nº2.581/
2022.

Esta é a segunda capela
mortuária entregue à popula-
ção neste ano, a outra, foi a do
Weissópolis, no mês de março.
O equipamento público aten-
de uma demanda antiga da po-
pulação, descentralizando o
atendimento às famílias no mo-
mento de luto.

A capela do Jardim Cláudia
tem 150 metros quadrados,
capacidade para realização de
dois velórios simultaneamente,
com um total de até 240 pes-
soas. O espaço também conta
com estacionamento, banheiros
com acesso para pessoas com
deficiência (PcD), bebedouros
e copas individualizadas. Um
dos diferenciais da unidade é
que possui placas de energia
fotovoltaica, que além de gerar
maior economia, contribui para

remos uma cidade boa para
todas as pessoas. Hoje, nosso
município tem inúmeras refe-
rências: somos considerados
uma das melhores cidades do
país de médio porte, sendo a
17ª do Brasil, a 2ª do Paraná e
1ª da Região Metropolitana.
Isso acontece porque temos
equipes que trabalham muito
e uma comunidade que acre-
dita e contribui porque quan-
do se paga os impostos temos
que ter de volta os serviços.
Esta é nossa obrigação, atender
bem a comunidade e entregar
serviços de qualidade, como
hoje, entregando um serviço
que é tão importante para o
munícipe", disse a prefeita.

SERVIÇO

Para solicitar a utilização
da Capela Mortuária, o mo-
rador de Pinhais pode acio-
nar a Guarda Municipal pelo
telefone 153 ou indo até a
sede da corporação, na Rua
América do Sul, 742, Centro.

o meio ambiente, pois produz
energia limpa e renovável.

Na entrega foi realizado o
descerramento da placa e o
público presente conheceu as
dependências do local. A ceri-
mônia teve a presença da pre-
feita Rosa Maria, dos secretári-
os municipais Rosangela Batis-
ta Duarte (Assistência Social),
Andrea Franceschini (Educa-
ção), Anderson Mendes de Ara-
ujo (Segurança e Trânsito), Ro-
sana Boeira Ilhéu (Meio Ambi-

ente), Adriane Carvalho (Saú-
de), dos vereadores Marcinho
(presidente da Câmara Muni-
cipal), Arnaldo do Vizinho Soli-
dário, Carlinhos do Elisa, Fabri-
cio Souza, Filho, Jane Carteira,
Joãozinho Ribeiro, Paulão, Pio-
co, Tomé,  além de familiares da
homenageada que dá nome ao
equipamento público e comu-
nidade local.

Ao fazer o uso da palavra, a
prefeita Rosa Maria lembrou o
trabalho da mulher que dá

nome a capela que atendia a
comunidade e agia em prol das
pessoas, além de frisar que este
é um equipamento público im-
portante para a população que
necessita do serviço no mo-
mento de perda de um ente
querido.

"A nossa cidade continua
trabalhando muito, e por isso,
faz questão de parabenizar os
servidores, a Câmara Municipal,
porque estão juntos buscando
os mesmos objetivos, pois que-

Campina Grande do Sul

Secretaria de Ação Social realiza caminhada
pelo fim da violência contra a mulher

No sábado (13), aconteceu
a caminhada em conscientiza-
ção pelo fim da violência con-
tra a mulher com o tema ''Jus-
tiça pela Paz em Casa'', organi-
zada pela Secretaria Municipal
de Ação Social, Família e Cultu-
ra, em parceria com o Conse-
lho da Comunidade de Cam-
pina Grande do Sul e Quatro
Barras, e com o Poder Judiciá-
rio.

A caminhada iniciou as
nove horas, partindo do Giná-
sio de Esportes Ricieri Bernar-
di, no Jardim Paulista. Foram
percorridas algumas ruas do
bairro, encerrando no ponto
de partida, com distribuição de
frutas aos participantes. A esti-
mativa é que participaram da
caminhada cerca de 250 pes-
soas.

A ação teve o objetivo de
chamar a atenção da socieda-
de e incentivar mulheres a re-
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S são o Projeto Mulher e Viver
Sem Violência, com o Ônibus
Lilás, que representa a cor da
campanha de conscientização
pelo fim da violência contra a
mulher".

Participaram da caminhada,
a primeira-dama do município,
Fabiana Magrin Zanetti; a secre-
tária de Ação Social, Família e
Cultura, Vanessa Dal Ponte; de-
mais secretários municipais; a
juíza de Direito da Comarca de
Campina Grande do Sul e Qua-
tro Barras, Paula Priscila Can-
deo; membros do Conselho da
Comunidade e população em
geral.

DENUNCIE
Violência contra a mulher é

crime! Caso esteja sofrendo
algum tipo de violência, denun-
cie pelo telefone 180 ou pro-
cure o Cras mais próximo de
sua residência.

agirem contra aos agressores,
através da denúncia das situa-
ções de abusos sofridos e a
busca de apoio nos meios ade-
quados. Vanessa Dal Ponte, se-
cretária de Ação Social, Família

e Cultura, comentou sobre a
ação: "Agosto é o mês da cons-
cientização pelo fim da violên-
cia contra a mulher. Um tema
de grande importância e que
devemos discutir diariamente.

Em Campina Grande do Sul,
desenvolvemos ações durante
todo o ano, agindo na pre-
venção e denúncia de casos
que envolvam esse tipo de vi-
olência. Algumas dessas ações

A estimativa é que participaram da caminhada cerca de 250 pessoas
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Cine Passeio exibe Samadhi Road
O documentário narra a caminhada espiritual dos

dois irmãos, que teve início ainda na adolescência, du-
rante uma viagem à Índia, traçando o paralelo com o
processo de realização destas entrevistas. Exibição vir-
tual gratuita.
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Curitiba

Adotado por hospital, jardinete do
Campo Comprido é inaugurado pelo prefeito
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plantio de cinco novos
ipês amarelos marcou a
inauguração do Jardine-

te Luiz Ramina, no Campo Com-
prido. O logradouro, que fica em
frente ao Hospital INC e foi ado-
tado pela instituição, foi entre-
gue oficialmente à população na
manhã desta terça-feira (16/8),
com a presença do prefeito Ra-
fael Greca.

"Com grande alegria, decla-
ro inaugurado o jardinete Luiz
Ramina. Fico feliz em ver esse
espaço extraordinário de lazer,
com araucárias, cedros e outros
remanescentes de bosque nati-
vo, em frente ao hospital que traz
a modernidade ao Campo Com-
prido e que é orgulho de Curi-
tiba", disse o prefeito, ao lado do
vice-prefeito, Eduardo Pimentel,
e da secretária municipal do Meio
Ambiente, Marilza do Carmo
Oliveira Dias.

Greca descerrou a placa de
inauguração com o médico neu-
rocirurgião Ricardo Ramina, fun-
dador do hospital, ao som do
Hino de Curitiba. Filho de imi-
grantes italianos, o homenagea-

Prefeito Rafael Greca junto acompanhado do vice-prefeito Eduardo
Pimentel, inaugura Jardinete Luiz Ramina no bairro Campo Comprido

do Luiz Ramina fez carreira no
Banco do Brasil e criou sozinho
os filhos após ficar viúvo preco-
cemente.

Um dos filhos de Luiz, Ricar-
do Ramina agradeceu a oportu-
nidade de manter o espaço e
poder prestar a homenagem a
seu pai em um local tão impor-
tante para a sua equipe de cola-
boradores.

"Esse é mais um patrimônio
[verde] da cidade e é fundamen-

tal para os nossos colaborado-
res, que enfrentam uma rotina
que exige momentos de lazer e
contemplação para aliviar a
pressão com atendimentos difí-
ceis no cuidado com a saúde das
pessoas", reconheceu.

PONTO DE ENCONTRO
Em uma área de 650 metros

quadrados, o jardinete ganhou
novo paisagismo, bancos e lixei-
ras de madeira e um parquinho

com areia. Foi feita também uma
pequena pista de caminhada em
asfalto. Além de ponto de encon-
tro da equipe do hospital e de
acompanhantes de pacientes, o
local é opção de lazer dos mo-
radores do entorno.

A inauguração contou com a
apresentação do coral do Hos-
pital, que cantou as músicas 'No
INC tem' e 'Jardinete Luiz Ra-
mina', lembrando a trajetória da
família. Participaram, também, a
diretora-executiva do Hospital
INC, Regina Ramina Montibeller;
outros membros da diretoria e
os colaboradores do hospital;
além dos netos e bisnetos do ho-
menageado.  Também compare-
ceram vereadores, o assessor de
Articulação Política da Prefeitu-
ra, Lucas Navarro de Souza, a ad-
ministradora da Regional Santa
Felicidade, Simone da Graça das
Chagas Lima; o superintendente
de Obras e Serviços da Secre-
taria do Meio Ambiente, Jean
Brasil; o diretor de Parques e
Praças, Giovando Romanine; e a
equipe do Meio Ambiente, que
recebeu o agradecimento do

prefeito por "fazer à mão a be-
leza de Curitiba".

ADOÇÃO DE LOGRADOUROS
A adoção de praças, jardins e

eixos de animação para manu-
tenção e conservação pode ser
solicitada ao Departamento de
Parques e Praças da Secretaria
Municipal do Meio Ambiente. O
atendimento acontece de segun-
da a sexta-feira, das 8h às 12h e
das 14h às 18h.

Além da conservação, é per-
mitida a construção de equipa-
mentos desde que o projeto seja
elaborado ou aprovado pelo
Departamento de Parques e Pra-
ças. A adoção também se desti-
na à promoção de atividades cul-
turais, educacionais, esportivas
ou de lazer, de acordo com pro-
jeto apresentado para aprovação
e assinatura do termo de acor-
do. A Lei Municipal 15.172/2018,
que regulamenta as adoções, in-
cluiu em seu texto a possibilida-
de de manutenção de monu-
mentos existentes nos logradou-
ros após proposta aprovada na
Câmara Municipal.

"Passamos por uma epidemia de
insuficiência renal crônica", diz médico

Especialista em transplante de rim, Carlos Marmanillo concedeu entrevista à TV Assembleia
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Como os sintomas não são específicos,
o diagnóstico é feito por um exame laboratorial

Os rins são os órgãos res-
ponsáveis por filtrar resíduos e
excesso de líquido do sangue.
Quando eles começam a falhar,
estes resíduos passam a se acu-
mular. Ao contrário do que a
maioria das pessoas pensam, isso
é mais comum do que parece.
Os sintomas renais se desenvol-
vem lentamente e não são es-
pecíficos. Algumas pessoas sim-
plesmente não apresentam sinais
da doença. Por isso o médico
Carlos Marmanillo, chefe do Ser-
viço de Transplante Renal do
Hospital Angelina Caron, faz um
alerta: é preciso dar atenção aos
rins, pois o Brasil vive uma epi-
demia de pessoas com insufici-
ência renal. O especialista falou
ao programa Assembleia Entre-
vista, da TV Assembleia, que vai
ao ar nesta quinta-feira (18), às
11 horas.

Estima-se que no Brasil ocor-
ram cerca de dois milhões de
casos novos por ano. "Muitos
pacientes podem a passar ser
renais crônicos e nem sabem.
Chegam ao ambulatório sem
sequer ter passado por um ne-
frologista na vida e entram em

diálise. O rim não dá sintomas.
Temos uma epidemia de insufici-
ência renal crônica no Brasil e
no mundo. O transplante é o fim
da linha, pois a prevenção não foi
feita", explicou o médico.

Como os sintomas não são
específicos, o diagnóstico é feito

por um exame laboratorial. Nas
fases iniciais, medicamentos aju-
dam a controlar o problema. Já
em fases posteriores, pode ser
necessário realizar filtragem do
sangue com uma máquina (diáli-
se) ou fazer um transplante.
Nesse momento é que entra o
trabalho do médico Carlos Mar-
manillo, que destacou a impor-
tância das pessoas consultarem
um nefrologista. "Esta é uma re-
alidade que precisamos transfor-
mar. Só o esclarecimento muda
isso", reforçou.

O especialista explicou que
existe um cálculo que avalia a
capacidade de filtragem do rim.
"É normal quando está entre 80
e 100%. Quando essa capacida-
de cai para 15%, o paciente tem
de se preparar para a diálise.
Quando chega a 10%, tem que ir
para o transplante", contou. Para

evitar que isso ocorra, é precisa
fazer o diagnóstico. "Dois exa-
mes fecham o diagnóstico: a do-
sagem de creatinina no sangue e
o exame de urina de rotina. São
exames simples e baratos".

Além desses assuntos, o mé-
dico explicou sobre as funções
do rim e como foram realiza-
dos os trabalhos de transplante
durante a pandemia. A entrevis-
ta completa pode ser conferida
na programação da TV Assem-
bleia e nas redes sociais do Le-
gislativo.

O Assembleia Entrevista ouve
pessoas da comunidade que se
destacam por trabalhos e servi-
ços que prestam à população. A
atração, que vai ao ar às quintas-
feiras, às 11 horas, com reprises
ao longo da semana, tem como
cenário o Plenário da Assembleia
Legislativa do Paraná.
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Curitiba

Cadastramento para ingressar no pré
ou 1º ano começa em 26 de setembro
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F amílias que têm in-
teresse em matri-

cular novas crianças e es-
tudantes no pré ou no 1º
ano da rede municipal de
ensino deverão  se cadas-
trar no período de 26 de
setembro a 26 de outubro,
pelo site. Esse prazo é des-
tinado somente a crianças
que ainda não estudam na
rede municipal e é neces-
sário para a organização e
dimensionamento das tur-
mas. Após a fase do cadas-
tramento, as matrículas
para esse público poderão
ser realizadas conforme o
resultado que será divul-
gado pela Secretaria Mu-
nicipal da Educação de 21
de novembro a 2 de de-
zembro de 2022.

Para crianças já matri-
culadas em CMEIs e esco-
las neste ano, a distribui-
ção das vagas será automá-
tica e a família só deverá
participar do cadastramen-
to no caso de necessidade
de troca de unidade.

A repescagem para fa-
mílias de crianças/estudan-
tes de pré e 1º ano que
perderem os prazos de ca-
dastramento e matrículas
será de 12 a 16 de dezem-
bro.

MAIS PERTO DE CASA
No cadastro, as famílias

Cadastramento para ingressar no pré ou 1º ano do Fundamental abre dia 26/9

poderão indicar de três a
cinco opções de unidades
de ensino. A distribuição de
vagas é feita a partir do en-
dereço da família, sendo
que a intenção é garantir
a matrícula de cada crian-
ça na unidade mais próxi-
ma de casa.

Confirmação necessária
O cadastramento não

representa a efetivação da
matrícula. Depois de ca-
dastrar a(s) criança(s), as
famílias devem aguardar o
resultado que será dispo-
nibilizado por e-mail, aces-
sando o site do Cadastra-

mento Escolar ou em um
dos dez Núcleos Regionais
da Educação, com as ori-
entações para efetivação da
matrícula, o que assegura
a vaga na rede.

ATENÇÃO! CADASTRO
ON-LINE É DIFERENTE

A Secretaria Municipal
da Educação ressalta que
esse cadastramento (pré e
1º ano) é diferente da so-
licitação de vagas para cri-
anças de 0 a 3 anos, reali-
zada apenas por meio do
site Cadastro On-Line.
Essa solicitação pode ser

feita a qualquer momento.
Em casos de dúvidas, as fa-
mílias podem entrar em
contato por telefone com
o Núcleo Regional da Edu-
cação:

BAIRRO NOVO
(41) 3221-2850

BOA VISTA
(41) 3313-5714

BOQUEIRÃO
(41) 3313-5559

CAJURU
(41) 3221-2380

CIC
(41) 3221-2922

MATRIZ
(41) 3313-5842

PINHEIRINHO
(41) 3313-5444

PORTÃO
(41) 3350-3967

SANTA FELICIDADE
(41) 3221-2578

TATUQUARA
(41) 3221-2616
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Curitiba

Mutirão contra dengue chega ao Parolin;
veja o cronograma deste ano
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Em caso de dúvida, é possível ligar para o 156 para checar
se aquele profissional realmente faz parte da equipe da SMS

uinta-feira (18) come-
ça o mutirão Curitiba
sem Mosquito no bair-

ro Parolin, na Regional Portão.
É a 12ª etapa da ação realizada
pelas secretarias municipais da
Saúde e do Meio Ambiente em
2022.

O objetivo é evitar criadou-
ros do mosquito Aedes aegyp-
ti, que transmite as doenças
dengue, zyka e chikungunya.

A equipe de agentes de
combate às endemias (ACEs)
da Regional Portão vai se con-
centrar nas casas próximas ao
Rio Vila Guaíra, uma área de 12
quarteirões. As próximas regi-
onais a serem visitadas pelo
mutirão são: Matriz (5 e 6), Bair-
ro Novo (19 e 20) e Santa Fe-
licidade (24 e 25).

COMO FUNCIONA
Nesta quinta e sexta-feira

(19), os moradores do Parolin

gico da Secretaria de Estado da
Saúde (Sesa). "Hoje, 65% dos
focos estão nas residências",
conta Tatiana. Um dos motivos
seria consequência do perío-
do de rodízio no abastecimen-
to de água, quando o nível dos
reservatórios estava baixo.
Muitos moradores passaram a
acumular água da chuva em
tambores, baldes e outros re-
cipientes, também usados pe-
los mosquitos como criadou-
ros.

IDENTIFICAÇÃO
DOS AGENTES

Além de uniformizados e
identificados, os agentes usam
os equipamentos recomenda-
dos e mantêm todas as medi-
das de prevenção do novo co-
ronavírus. Todos os agentes
apresentam crachás que tra-
zem suas credenciais profissi-
onais.

serão orientados sobre tipos
de materiais podem ser descar-
tados. A separação pode ser
feita no fim de semana.

Na segunda (22) e na ter-
ça-feira (23), os caminhões do
departamento de Limpeza Pú-
blica da Secretaria Municipal do
Meio Ambiente passam pela

região para recolher os entu-
lhos. Segundo a secretária mu-
nicipal da Saúde, Beatriz Battis-
tella, a colaboração dos mora-
dores é fundamental para o su-
cesso do mutirão no Parolin.

"A comunidade tem papel
decisivo no controle do vetor,
não só porque nos ajuda a

monitorar os focos, mas por-
que precisa manter os cuida-
dos para evitar a proliferação
do mosquito", observa a secre-
tária. O Curitiba sem Mosqui-
to também já esteve neste ano
nas Regionais CIC, Boa Vista, Bo-
queirão, Tatuquara, Cajuru e
Pinheirinho. Só em 2022, foram
coletadas mais de 410 tonela-
das de lixo e entulhos que po-
deriam acumular água e virar
criadouro do Aedes aegypti.

NOVOS FOCOS
"O nosso objetivo é orien-

tar", diz a coordenadora do
programa municipal de Con-
trole do Aedes de Curitiba, Ta-
tiana Faraco. De acordo com ela,
as ações são necessárias devi-
do ao aumento do número de
focos - já são 1.095 no municí-
pio - e previsão de alta de ca-
sos de dengue para o verão,
conforme estudo epidemioló-

Saída de consórcio e criação de cargos seguem para sanção
Votadas em regime de urgência, as mensagens do Executivo tramitavam desde maio
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Propostas de lei foram votadas em segundo turno

A Câmara Municipal de
Curitiba (CMC) concluiu, nesta
quarta-feira (17), a votação de
duas mensagens discutidas em
regime de urgência. Apoiados,
em segundo turno, pela maior
parte dos vereadores, os pro-
jetos serão encaminhados para
a sanção do Executivo. Um
deles autoriza que o Município
se desligue do Consórcio Me-
tropolitano de Saúde do Para-
ná (Comesp). Na outra pro-
posta, o objetivo é criar cinco
cargos comissionados na estru-
tura da Secretaria Municipal do
Meio Ambiente (SMMA).

Protocoladas em maio pas-
sado, as iniciativas foram anali-
sadas em regime de urgência,
acatado na semana passada.
Para efetivar a saída do Co-
mesp, será necessário revogar
a lei municipal 14.174/2012,
que autorizou a adesão ao con-
sórcio. A justificativa foi bara-

tear o acesso a serviços de
média e alta complexidade. Na
época, a taxa mínima de rateio
era de R$ 0,10 por habitante.
No entanto, segundo o Execu-
tivo, os serviços nunca foram
utilizados.

Agora, explica a proposição,
o Comesp decidiu alterar sua
natureza jurídica, para que pos-
sa mediar a aquisição de mais

serviços públicos, além dos
atendimentos médicos. De
acordo com o Executivo, as
secretarias municipais foram
consultadas sobre a minuta,
mas não manifestaram interes-
se. Confirmado por 24 a 8 vo-
tos, o projeto segue para a san-
ção do Executivo. Na discus-
são em primeiro turno, verea-
dores favoráveis à saída do con-

sórcio defenderam que o mo-
delo proposto não é interes-
sante. Nos contrapontos, par-
lamentares criticaram a urgên-
cia.

MEIO AMBIENTE
A justificativa do Executivo,

para a criação dos cargos co-
missionados para a SMMA, é
viabilizar a criação dos depar-
tamentos de Gestão de Risco
Climático, de Eficiência Energé-
tica e de Educação Ambiental.
Os cinco cargos teriam a mes-
ma tipologia (C-2), sendo três
postos de diretor e dois de
assessor técnico. Conforme o
Executivo, o impacto orçamen-
tário, em 2022, será de R$ 1,5
milhão. O projeto, na prática,
pretende alterar anexo da lei
municipal 7.671/1991, que de-
termina o quantitativo dos car-
gos comissionados à disposição
da Prefeitura de Curitiba. O

total é de 521 postos em co-
missão na administração direta
da cidade e 45 em órgãos da
administração indireta.

O resultado, na análise em
segundo turno, foi de 22 vo-
tos positivos e 10 contrários.
O debate também ocorreu
nesta terça-feira (16), em pri-
meira votação. Os vereadores,
em geral, apoiaram o desenvol-
vimento das políticas públicas
na área ambiental, mas houve
questionamentos à despesa e
à criação dos cargos comissio-
nados, e não efetivos, ou então
à contratação de uma consul-
toria.

A base, em resposta, defen-
deu que não haja a "criminali-
zação" dos cargos comissiona-
dos. As sessões plenárias come-
çam às 9 horas e têm transmis-
são ao vivo pelos canais da
Câmara de Curitiba no YouTu-
be, no Facebook e no Twitter.
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Rio Branco do Sul

Departamento de Cultura convida artistas locais para
Audiências Públicas sobre as Leis Paulo Gustavo e LAB2
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Secretaria de Esporte,
Lazer e Cultura, atra-
vés da Diretoria de

Cultura, divulga convite aos
artistas rio-branquenses para
participarem das Audiências
Públicas relativas às Leis Paulo
Gustavo e LAB2.

As reuniões pautarão as
propostas indicadas no ato de
inscrição e determinarão as
prioridades elencadas pela so-
ciedade civil. As audiências se-
rão uma escuta sobre o que as
pessoas esperam das aplica-
ções das verbas vindouras das
Leis Aldir Blanc e Paulo Gusta-
vo. Os encontros ocorrerão de
maneira online e dividido por
áreas, em que cada inscrito irá
elencar três prioridades da sua
área de atuação. Essa escuta
ativa servirá como bússola na
condução das aplicações dos
recursos. Tanto o estado do
Paraná como nosso município
receberão recursos de ambas

as leis, por isso, a participação
de cada um é fundamental para
um processo transparente e
participativo. No ato da inscri-
ção, solicitamos que sejam pre-
enchidos todos os campos, em
especial o referente às propos-
tas e prioridades para execu-
ção de políticas públicas decor-
rentes da Lei Paulo Gustavo.

Serão realizadas audiências
para cada setor, conforme cro-
nograma abaixo:

18/08/2022
9H ÀS 12H

Livro, literatura,
leitura e bibliotecas;

18/08/2022
14H ÀS 17H

Arte de rua, circo e folclore;
18/08/2022
18H ÀS 21H

Artes visuais, arte digital,
cultura digital e artesanato;

19/08/2022
9H ÀS 12H

Cultura indígena, culturas

afro, cultura cigana, culturas
estrangeiras (imigrantes), cul-
turas populares e tradicionais,
capoeira, mestres populares e
diversidade (LGBTQIA+);

19/08/2022
14H ÀS 17H

Cultura urbana e periférica,
cultura hip-hop e juventude;

19/08/2022
18H ÀS 21H

Música, bandas e corporações
musicais e ópera;

22/08/2022
9H ÀS 12H

Teatro e Dança;
22/08/2022
14H ÀS 17H

Audiovisual e novas mídias, ci-
nema, fotografia, jogos eletrô-
nicos e economia criativa.

Inscrição obrigatória para
participação via link https://
www.comunicacao.pr.gov.br/
Pagina/Audiencias-Publicas-
Paulo-Gustavo-e-LAB2Serão realizadas audiências para cada setor
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Culinária

Os molhos são
bastante versáteis,

e podem acompanhar
diversos pratos como

entradas, carnes,
massas e saladas.

É por isso que
decidimos trazer ao

longo das edições
receitas de molhos

para você
diversificar,

ousar e experimentar
o que há de melhor

na sua cozinha.

ESPECIAL
AGORA

PARANÁ
MOLHOS

Molho de
cogumelos

RECEITARIA

INGREDIENTES:
- 2 colheres de sopa de

alho picadinho
- 1 colher de sopa de

gengibre picadinho
- 1 bandeja de

cogumelos fatiados
- 2 colheres de sopa de

shoyu
- 300 ml de creme de

leite (ou iogurte)

MODO DE PREPARO:
1. Em uma panela,

coloque o alho, o
gengibre e deixe
refogar

2. Adicione os
cogumelos e deixe
refogar até eles
murcharem

3. Acrescente o shoyu,
misture e deixe
cozinhar por 3
minutos

4. Desligue o fogo, junte
o creme de leite e
misture bem

5. Agora é só servir. Bom
apetite!

Fonte: Receitaria

Com chuva e frio, Curitiba volta a reforçar
resgate de pessoas em situação de rua
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C om a volta da chuva
e a previsão da entra-

da de uma massa de ar frio
que deve derrubar as tempe-
raturas em Curitiba, a Prefei-
tura volta a reforçar o aten-
dimento a pessoas em situa-
ção de rua. O trabalho, que
já é executado 24 horas por
dia, será ampliado da noite de
quinta (18) à de segunda-fei-
ra (22), período em que os
termômetros deverão regis-
trar a mínima de 4 graus, com
sensação térmica negativa.

As chamadas ações inten-
sificadas fazem parte da Ação
Inverno - Curitiba que Aco-
lhe, que teve início em 15 de
maio, e são realizadas sem-
pre que há previsão de tem-
peraturas abaixo de 8 graus.
A medida passou a ser ado-
tada também em dias de mui-
ta chuva para evitar que as
pessoas em situação de rua
fiquem molhadas e corram o
risco de hipotermia. Duran-
te o período de ação inten-
sificada, a Fundação de Ação

O objetivo do trabalho é ofertar acolhimento e encaminhar os desabrigados para unidades
do município onde podem tomar banho, trocar de roupa, se alimentar e dormir protegidos

Social (FAS) terá mais equi-
pes de abordagem social per-
correndo as ruas da cidade
em busca de pessoas que es-
tejam desprotegidas.

O objetivo do trabalho,
que é feito das 18h a 1h, é ofer-
tar acolhimento e encaminhar
os desabrigados para unida-
des do município onde po-
dem tomar banho, trocar de
roupa, se alimentar e dormir
protegidos. Educadores soci-
ais da FAS farão busca ativa
em roteiros já identificados
e estabelecidos, nas dez re-
gionais da cidade, além de
atenderem solicitações que
chegarem à Central 156. Du-
rante o dia, nas regionais, a
abordagem à essa população
segue sendo feita pelos Cen-
tros de Referência Especiali-
zados de Assistência Social
(Creas) e, nos demais horá-
rios da noite, pela Central de
Encaminhamento Social
(CES), que funciona 24 horas
por dia e sete dias na sema-
na.

MAIS VAGAS
Atualmente, a fundação

oferece 1.352 vagas, distribu-
ídas em 27 unidades própri-
as e parceiras. Duzentas de-
las são vagas emergenciais de
casas de passagem, que são
abertas somente nas noites
de chuva e frio, com tempe-
raturas abaixo de 8 graus. A
presidente da FAS, Maria Ali-
ce Erthal, explica que esse
número pode ser ampliado.
"Estamos preparados para a
abertura de novas vagas, caso
a demanda aumente e seja
necessário", diz.

ATENDIMENTO
ESPECIAL

Pessoas em situação de
rua com problemas de saú-
de recebem atenção especi-
al da FAS. Além de serem
monitoradas constantemen-
te pelas equipes, que já co-
nhecem cada caso, elas po-
dem ser encaminhadas para
unidades de saúde do muni-
cípio.

Para aqueles que recusam
acolhimento, as equipes de
abordagem fazem a distribui-
ção de cobertores e mantas
térmicas.

Como acontece desde
2019, os animais de estima-
ção também são transporta-
dos e acolhidos com seus
tutores. Para isso, a FAS man-
tém em suas Kombis para
abordagem social, caixas
para animais de até médio
porte.

O acolhimento dos pets é
feito na Praça Solidariedade,
complexo de atendimento à
população de rua, que pos-
sui canis.

AJUDA PELO 156
A Prefeitura pede a ajuda

da população para proteger
as pessoas em situação de
rua. A orientação é para que
entrem em contato com a
Central 156, por telefone,
site ou pelo aplicativo Curi-
tiba 156, sempre que avista-
rem alguém nessa condição.
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Uma relação deixará os seus
fantasmas mais loucos ex-
primirem-se.

Você terá maior influência
sobre os outros, mas não
exagere!

Há muita agitação em torno
de você. Prefira estar sozi-
nho para ser eficaz.

Mostre-se como você é,
juntamente com as suas
necessidades reais.

Você só poderá contar com
você mesmo para manter o
ritmo que começou.

Novas atividades de lazer
vão lhe dar a oportunidade
de se sentir melhor.

Você vai se sentir cansado
e precisa de uma mudança
para fugir da rotina.

Você não conseguiria lidar
com excessos, então ouça
o seu corpo.

Você vai ser mais seletivo
em seus relacionamentos e
não lhe faltará instinto.

As circunstâncias mostram
que você está certo. Tra-
balhe em seus sonhos.

Todo mundo vai querer sua
ajuda hoje, mas isso é tem-
porário.

Você terá a sensação de
serenidade, o que lhe per-
mitirá recarregar as energi-
as.

Publicações

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

PEDIDO DE LICENÇA AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA
A TECHMANN ENGENHARIA LTDA torna público que irá requerer a

Secretaria Municipal de Meio Ambiente - SEMMA/Pinhais a Licença Ambiental Mu-
nicipal Simplificada para Serviços de desenho técnico relacionados à arquitetura e
engenharia; Serviço de corte e dobra de metais;  Manutenção e reparação de
máquinas e equipamentos para uso geral não especificados anteriormente; Cons-
trução de edifícios; Preparação de canteiro e limpeza de terreno; Instalação e
manutenção elétrica; Instalações hidráulicas, sanitárias e de gás; Instalação e manu-
tenção de sistemas centrais de ar condicionado, de ventilação e refrigeração; Insta-
lações de sistema de prevenção contra incêndio; Instalação de portas, janelas, tetos,
divisórias e armários embutidos de qualquer material; Obras de acabamento em
gesso e estuque; Serviços de pintura de edifícios em geral; Aplicação de revestimen-
tos e de resinas em interiores e exteriores; Outras obras de acabamento da cons-
trução; Administração de obras; Obras de alvenaria; Serviços especializados para
construção não especificados anteriormente; Comércio atacadista de roupas e
acessórios para uso profissional e de segurança do trabalho; Comércio atacadista
de Máquinas e equipamentos para uso industrial; partes e peças; Comércio ataca-
dista de outras máquinas e equipamentos não especificados anteriormente; partes
e peças; Comércio varejista de material elétrico; Comércio varejista de cal, areia,
pedra britada, tijolos e telhas; Comércio varejista de materiais de construção não
especificados anteriormente; Comércio varejista de artigos de iluminação; Comér-
cio varejista de outros produtos não especificados anteriormente; Atividades de
consultoria em gestão empresarial, exceto consultoria técnica específica; Serviços
de engenharia; Serviços combinados para apoio a edifícios, exceto condomínios
prediais; Limpeza em prédios e em domicílios;  Atividades de limpeza não especifica-
das anteriormente; Atividades paisagísticas,  sito à Rua INAJA, nº 698, EMILIANO
PERNETA município de Pinhais/PR.

Preservar árvores bonificaria
Nota Curitibana, sugere Câmara

Meio ambiente e desburocratização foram tema
das indicações ao Executivo acatadas em plenário

D
R
O

D
R
IG

O
 F

O
N

SE
C
A

/C
M

C

Votadas em plenário, as sugestões ao Executivo não são impositivas

iminuir a penalização
do cidadão e aumentar
o incentivo de ações

em benefício do meio ambien-
te. Esse é o objetivo de uma das
indicações ao Executivo acata-
das pela Câmara Municipal de
Curitiba (CMC), na sessão des-
ta quarta-feira (17). A ideia é
que o cidadão que preservar
as árvores de seu terreno te-
nha direito a uma "gamificação"
- ou seja, uma pontuação extra
- no programa Nota Curitiba.

A proposição explica que o
artigo 3º da lei municipal 9.806/
2000 veda, "sem a devida au-
torização, o corte, derrubada
ou a prática de qualquer ação
que possa provocar danos, al-
teração do desenvolvimento
natural ou morte de árvore em
bem público ou em terreno
particular". No entanto, acres-
centa a justificativa da indica-
ção, a realidade seria outra.
"Aqueles que cortam árvores
em seus próprios patrimônios
acabam não pedindo autoriza-
ção alguma da prefeitura, levan-
do à constatação de que a lei
não é efetivamente cumprida",
completa.

Responsável pela sugestão
à Prefeitura de Curitiba, Amália
Tortato (Novo) comparou a
proposta aos programas de fi-
delidade dos cartões de crédi-
to, em que a pontuação aumen-
ta proporcionalmente à cate-
goria do cliente. "E como o ci-
dadão vai subindo de catego-
ria? Vai subindo de categoria
conforme vai atendendo os
critérios que a prefeitura quer
incentivar", citou.

Criado em 2018, por meio
de lei municipal aprovada na
CMC, o Nota Curitibana pre-
tende estimular a emissão da
nota fiscal de prestação de ser-
viços, como nas escolas, cursos
de idiomas, academias e planos
de saúde. Ao se inscrever no
programa e pedir o "CPF na
nota", o cidadão recebe crédi-
tos.

É possível converter a pon-
tuação em dinheiro na conta
bancária, desconto no IPTU ou
créditos do transporte coleti-
vo. O participante do Nota Cu-
ritibana também pode partici-
par de sorteios mensais e indi-
car entidades sem fins lucrati-
vos para concorrerem às pre-
miações.

LIBERDADE ECONÔMICA
Nesta quarta, também foi

aprovada indicação para que o
Executivo simplifique o siste-
ma de classificação de risco das
atividades econômicas, inspi-
rando-se na cidade de Rio

Grande (RS). Com a justificati-
va de atender à Lei da Liberda-
de Econômica, a proposta é
ampliar a relação das atividades
de baixo risco, às quais é dis-
pensada a solicitação de alvará.

"Conforme Ranking Nacio-
nal de Dispensa de Alvarás e Li-
cença, [Curitiba] encontra-se
na 10ª posição comparada às
demais cidades brasileiras, de-
monstrando potencial para
desburocratização e maior li-
berdade econômica", cita a pro-
posição. A iniciativa é de Torta-
to e Indiara Barbosa (Novo).

"Eles já liberam mais de 700
atividades para além do que
Curitiba já libera", disse Torta-
to. "Na verdade, o ideal seria a
gente inverter a lógica. A pre-
feitura dizer o que precisa de
alvará. Que a prefeitura disses-
se o que não pode ser pratica-
do em Curitiba, o que é de alto
risco."

Votadas em turno único e
de maneira simbólica (sem o
registro no painel eletrônico),

as indicações são uma manifes-
tação legal dos vereadores, re-
ferendadas em plenário, mas
não são impositivas. Cabe ao
Executivo avaliar e acatar, ou
não, as propostas. As sessões
plenárias começam às 9 horas
e têm transmissão ao vivo pe-
los canais da Câmara de Curi-
tiba no YouTube, no Facebook
e no Twitter.

RESTRIÇÕES ELEITORAIS
Em respeito à legislação elei-

toral, a comunicação instituci-
onal da CMC será controlada
editorialmente até o dia 2 de
outubro. Nesse período, não
serão divulgadas informações
que possam caracterizar uso
promocional de candidato, fo-
tografias individuais dos parla-
mentares e declarações relaci-
onadas a partidos políticos, en-
tre outros cuidados. As refe-
rências nominais serão reduzi-
das ao mínimo razoável, de for-
ma a evitar somente a desca-
racterização do debate legisla-
tivo.

Ainda que a Câmara de Cu-
ritiba já respeite o princípio
constitucional da impessoalida-
de, há dez anos, na sua divulga-
ção do Poder Legislativo, publi-
cando somente as notícias dos
fatos com vínculo institucional
e com interesse público, esses
cuidados são redobrados du-
rante o período eleitoral. A co-
bertura jornalística dos atos do
Legislativo será mantida, sem
interrupção dos serviços de
utilidade pública e de transpa-
rência pública, porém com con-
dicionantes.
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MiguéNews: do projeto da
"máquina de votar" à urna eletrônica
Em Curitiba, o voto digital completará 26 anos. Conheça a origem dessa história!
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Capuração do último
pleito eleitoral, realiza-
do o ano passado, por

escolha da assembleia constituin-
te, foi trabalho que excedeu ao
máximo que se pôde exigir das
resistências humanas." Dessa for-
ma, em 1934, o Jornal do Brasil,
com sede no Rio de Janeiro (RJ),
naquela época a capital do Brasil,
noticiava o caos registrado um ano
antes. "Algumas turmas apurado-
ras, logo nos primeiros dias, tive-
ram que funcionar 28 horas con-
secutivas, deixando aniquilados os
que dela faziam parte", acrescen-
tou a reportagem.

Segundo o jornal, a apuração,
em alguns locais do país, havia
durado "apenas" 48 dias. No esta-
do de São Paulo, chegou a 90 dias.
Na capital, foram três meses.

A esperança, relatada à publi-
cação pelo desembargador Vicen-
te Piragibe, vice-presidente do Tri-
bunal Eleitoral do Rio, era que já
no próximo pleito fosse adotado
o uso da "máquina de votar", pre-
visto no primeiro Código Eleitoral
do país, de 1932. Caso contrário,
acreditava o magistrado, "dificil-
mente iremos encontrar" mesári-
os que topem fazer parte do "imen-
so sacrifício".

A "máquina de votar" levou 64 anos para sair do papel, no pleito 1996

O Código Eleitoral de 1932, do
governo de Getúlio Vargas, que
também implantou a Justiça Elei-
toral, o voto secreto e o direito de
as mulheres irem às urnas, previa
"o uso das máquinas de votar, re-
gulado oportunamente pelo Tribu-
nal Superior". A ideia, ao dispen-
sar o uso das cédulas de papel, era
trazer segurança ao processo elei-
toral e agilidade à apuração.

No entanto, foram 64 anos até
que o sistema saísse do papel, nas
eleições de 1996. Curitiba foi uma
das 57 cidades, entre capitais e
municípios com mais de 200 mil

habitantes, a testarem a inovação.
E só no pleito municipal de 2000
todos os brasileiros tiveram aces-
so à tão sonhada urna eletrônica -
hoje sob os holofotes das fake news
sobre o processo eleitoral. Se as
urnas eletrônicas começaram a ser
utilizadas no Brasil há 26 anos, por
que essa desconfiança agora? Pri-
meiro, vamos conhecer um pouco
dessa história.

A CHEGADA DAS
URNAS ELETRÔNICAS

Previsto no Código Eleitoral
Brasileiro de 1932, o "uso da má-

quina de votar" só começou a sair
do papel muito tempo depois, na
década de 1960, com a invenção
da urna mecânica, por Sócrates
Puntel. Entretanto, o modelo não
era acessível e o transporte pelo
país seria inviável. O modelo de
Puntel está exposto no Museu do
Voto, do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE). As eleições americanas
de 1960, porém, já inovaram: uma
máquina dentro de uma cabine,
que só funcionava quando a corti-
na que a protegia estava fechada.
Entretanto, avaliou-se que o siste-
ma não poderia ser trazido para o
Brasil, uma vez que cada equipa-
mento possuía um número muito
limitado de candidatos cadastrados
e custava cerca de US$ 1,7 mil.

O pontapé da votação eletrô-
nica foi o processo de informatiza-
ção da Justiça Eleitoral, a partir
1985, com a criação do cadastro
único e o recadastramento digital
de cerca de 70 milhões de eleito-
res brasileiros. Até então, o cadas-
tro era responsabilidade de cada
Tribunal Regional. O objetivo da
ação foi diminuir as chances de
fraudes, como eleitores com mais
de um registro (em diferentes es-
tados) ou o registro de pessoas já
falecidas.

Em 1994 - mais de 60 anos
depois do primeiro Código Eleito-
ral -, foi aplicada a totalização in-
formatizada dos votos. Ou seja,
mesmo que os votos, naquelas elei-
ções, tivessem sido apurados ma-
nualmente, foram digitados e tota-
lizados por computadores.

O acesso à sonhada "máquina
de votar" veio apenas em 1995,
com a criação do chamado Cole-
tor Eletrônico de Votos (CEV).
Neste modelo, o voto era impres-
so e depositado em uma urna plás-
tica, junto à máquina, que exibia a
foto do candidato (apenas dos car-
gos majoritários). Nas eleições mu-
nicipais de 1996, cerca de 32% do
eleitorado brasileiro pôde votar
por meio da nova urna. Na época,
apenas o Rio de Janeiro adotou a
urna eletrônica em todos os seus
municípios.

A partir de 2008, outro avan-
ço: foi implantada a identificação
biométrica do eleitor, visando au-
mentar a segurança do processo.
Inicialmente, foram três municípi-
os sorteados para testar a biome-
tria: São João Batista (SC), Colora-
do do Oeste (RR) e Fátima do Sul
(MS). Hoje em dia, a tecnologia tam-
bém já está disponível para todo o
Brasil.



Jorge Luis da Silva

Sady Ricardo
dos Santos Neto
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Esta quinta-feira (18) é uma data mais do que especial para a equipe do
 jornal Agora Paraná, pois nosso diretor e presidente Sady Ricardo dos Santos

Neto está de aniversário! Desejamos a você muita saúde, paz e felicidades!
Que venham muitos anos de parcerias, amizades e alegrias. Parabéns!

Parabéns, Nume
Lopes Teixeira!

Marquinhos Muf's

Minha querida amiga
Nume Lopes Teixeira,
ex-editora-chefe do
Agora Paraná,
celebrou mais um
ano de vida nessa
segunda-feira (15).
Desejo para você

toda a felicidade
do mundo,

que Deus te
ilumine
sempre e
guie seus
passos!

Completar mais um
ano de vida é motivo
para muita gratidão,

não só para o
aniversariante,

mas para todos
que gostam

dessa pessoa.
Por isso, essa

quinta-feira (18), é
um dia especial e

feliz para você, meu
amigo, Marquinhos,

morador de Curitiba!

Julianne Oliveira

Nesta quinta-feira (18) a querida
Julianne Oliveira comemora mais um
ano de vida. Desejo a você muita
felicidade, prosperidade e saúde!

Nesse domingo (14), meu querido
amigo e leitor assíduo do jornal

Agora Paraná Jorge Luis da Silva
completou mais um ano de vida.

Ele trabalha há muitos anos como
vigia no prédio da Prefeitura de
Piraquara e durante todo esse

tempo vem realizando um
excelente trabalho. Parabéns,

Jorge! Que você tenha muitos e
muitos anos de alegria e saúde!

Vanina
Machado

Vivian
Westphal

Fabiana
Costa

Neste aniversário, desejo
a você Vanina Machado,
Diretora Executiva na
empresa Comando

Comunicação, muita alegria
e amor. Que todos os seus

sonhos se tornem realidade!

Vivian Westphal, essa
sexta-feira (19)

é o seu dia! Que você
se divirta ao máximo e
aproveite cada segundo
ao lado da sua família
e amigos! Parabéns!

Parabéns pelo seu
aniversário nessa sexta-feira

(19). Espero que este dia
te proporcione muita
felicidade. Você é uma
pessoa maravilhosa,

aproveite esta data especial!


